

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

El único encargado de cobrar los débitos atrasados al periódico es Don Miguel Vallés.—Plaza del Seminario.

ANUNCIOS.

Para los suscritores á 25 cént. de real por línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorro, á 32 rs.—Candeal, á 32.—Royo, á 30.—Jeja, á 29.—Moreno, á 22.—Centeno, á 19.—Cebada, 13.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del país, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz máquina de 1.^a, á 34.—Id. id. de 2.^a, á 30.—Id. id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

Santo de hoy.—San Ignacio de Loyola.

Insertamos con verdadera satisfaccion el siguiente artículo que nos ha sido remitido, y llamamos sobre él la atencion de nuestros lectores.

¡POBRE PROVINCIA!

Bajo el título de tan dolorosa exclamacion arrancada al sentimiento de un distinguido Diputado; y cuyo eco repercute en las tristísimas observaciones de Vilanova al estudiarla, inspirada tambien al TUROLENSE en uno de los últimos números que precedieron á la suspension menos necesaria que delicada y prudente, nos proponemos presentar á la aprobacion de su nueva redaccion, algunos artículos, no con grandes esperanzas de éxito para la provincia de Teruel, pero si, que servirán al menos para entablar discusiones importantes, rectificar conceptos, y preocupaciones numerosas, destruir algunos errores, y con la luz del choque de encontradas tendencias, poner al descubierto las causas por las que, tan sentida frase es, y no puede menos de ser, el acento de dolor de todo buen español cuando á esta provincia tiende su mirada.

A los pueblos los salva Dios ó se salvan ellos. Pero antes de dar comienzo á un modesto trabajo, cuyo objeto principal es generalizar en esta provincia el sentimiento de progreso que Francklin, el hombre que como dice su epitafio (1) robó el rayo á Dios, y el cetro á los tiranos

(1) Sustulit á Deo fulmen sceptrumque tyranis.

Se alude á haber presentido, Francklin, y verificado, con peligro de su vida, la identidad de la electricidad de las máquiwas y del rayo, 1752; este admirable descubrimiento le condujo al del pararrayos que pronto se hizo popular en ambos mundos.

inculcó al pueblo americano al proponerle la guerra á su metrópoli y una forma determinada de leyes, permítasenos manifestar que nos acojamós al TUROLENSE como refugio á la manera que los cuerpos francos, y partidas á la ligera, se acojen y unen á fuerzas mejor organizadas, evitándose una derrota fácil, y llevándolo á sus filas sino otros aumentos, los que resultan al menos del número y de la decision.

A esto nos obliga tambien la proteccion decidida que presta EL TUROLENSE á cuantas ideas tienden á levantar á esta provincia del estado de postracion en que se halla; fines verdaderamente nobles, como toda empresa que se encamina á estender y asegurar el bienestar de un pueblo que como este es digno de mejor suerte.

No hay salvacion para esta provincia sino viene de sí misma, y como no puede venir sin allanarle el camino, sin ilustrarla convenientemente, y sin destruir los obstáculos que á su paso encuentra y ha de encontrar, porque no es posible en la vida de los pueblos edificar sobre bases deleznable y movedizas, fuerza es buscar en poblaciones tan ilustradas como Madrid, Barcelona, Córdoba, Valencia, Sevilla y otras los medios bastantes para que acudiendo en nuestro auxilio, nos socorran enseñando, como dice muy bien el lema de una de las instituciones mas respetadas de España.

Nunca faltan dignísimas personas, siempre á devocion del celo patriótico, ni periódicos de enérgica iniciativa dispuestos á servir de adalides combatiendo al lado de los débiles y los menesterosos.

De esperar es, y por eso nos atrevemos á asegurarlo, que tan poderosas fuerzas vengan ahora á facilitar nuestras tareas para llevar la luz y la influencia á donde son tan necesarias como en esta provincia, considerada en sí misma, y mucho mas en aquello, en que su atraso, sus preocupaciones, sus hábitos, sus compla-

cencias y sus errores, afectan á los intereses generales del país.

Nada mas fácil que estampar aquí los títulos de los capítulos que consideramos necesarios á nuestro trabajo: nos abtenemos de ello, por razones que se apreciarán al examinarlos, y como son contados los renglones de que podemos disponer, diremos, para concluir, que este primer artículo está destinado á defender nuestro propósito de crear la sociedad Económica de Amigos del País de la provincia de Teruel, á cuya idea ha ofrecido su cooperacion EL TUROLENSE, á demostrar las ventajas de semejante establecimiento en estos momentos críticos y á patentizar y hacer ver los inconvenientes de gravísimo alcance, que á la provincia, ó al menos á ciertas localidades, pueden resultar y resultarán indudablemente de no adoptarle.

J. B. P.

(Se continuará.)

CRÓNICA GENERAL.

El Domingo volcó una tartana frente al arquillo, habiendo sido heridas dos ó tres personas de las que iban en ella. Sentimos de todas veras el percance.

Suplicamos al Sr. Alcalde que en los dias festivos mande regar el paseo del Óvalo, pues á consecuencia de las muchas personas que en él se reunen es bastante el polvo que se levanta.

Dias pasados se hundió uno de los pozos de la mina de hierro de Santiago, sita en término de Rubiales. Afortunadamente no ocurrió desgracia alguna.

Ha contraído matrimonio en esta capital la bella y simpática señorita D.^a Amelia Barrachina con el Sr. Fortea. Deseamos á los cónyuges toda clase de prosperidades.

Un agricultor mecánico experimentado expone al *Rural Carolinian* el siguiente fácil procedimiento para endurecer la punta de los arados y otros instrumentos.

Acabado el trabajo, caliéntese el hierro al calor rojo, póngase encima de él un pedazo de prusiato de potasa, y continúese el calentamiento hasta que la potasa se disuelva y escurra por la superficie del hierro que se pretende endurecer. Déjese arder hasta que aparezca una llama azul y suméjase entonces en agua fria. Este sencillo procedimiento sería ventajoso á los labradores para endurecer la punta de sus arados, especialmente en tiempo seco, y por otra parte la operacion la puede hacer cualquiera herrero.

De pocos años á esta parte nótase gran afición al establecimiento de fábricas de conservas, habiendo adquirido en algunas de nuestras provincias, Logroño y costa del Cantábrico, tal

incremento que en ellas es uno de los principales ramos de riqueza. Pero así como en dichas localidades la conserva de frutos y pescados dá tales resultados, creemos que en la de Teruel podria tambien teniendo en cuenta sus especiales condiciones, introducirse la industria de condensar la leche, separando la mayor parte del agua que contiene. En Inglaterra, Alemania y Austria se explota en gran escala desde 1866. Actualmente la compañía anglo-suiza produce al año 4 millones de vasos de leche condensada, lo cual representa un valor aproximado de 10 millones de reales.

En el Luxemburgo, la sociedad *Alpina* despacha anualmente productos por valor de 6 millones de reales.

En nuestra provincia va tomando de dia en dia incremento la propagacion del ganado vacuno y debiera aprovecharse esta circunstancia para plantear en ella, además de la industria citada la fabricacion de manteca y quesos.

De una carta, fechada en Lóndres, que publica nuestro estimado colega *El Debate*, tomamos los siguientes datos respecto á lo incompleto que es en Inglaterra el sistema penitenciario.

«Hay un diputado, Sir Willam Harcourt, que no se cansa en llamar periódicamente la atencion del país sobre la prolongada detencion que sufren los presos antes de ser juzgados, permaneciendo meses y meses encerradas miles de personas, de cuya culpabilidad no hay más que meras presunciones.

Esto es un escándalo para la administracion de justicia, y los datos que presenta Sir Harcourt avergüenzan á todo buen inglés. De ellos resulta que hay presas 12.000 personas en expectativa de juicio, 7.000 de las cuales están en la cárcel hace más de un mes; más de 3.000 llevan dos meses, 826 más de tres y 86 más de medio año. Estos datos se refieren á todo el Reino Unido y están tomados de origen oficial.

No dejan de ser curiosos tambien los siguientes datos que arroja el informe del inspector general Lentaigne, con referencia á la cárcel del condado y ciudad de Dublin. Llama la atencion el crecido número de culpables de ámbos sexos encarcelados durante el año último, repetidamente reincidentes y de poca edad. Una muchacha de diez y nueve años aparece con noventa y dos sentencias anteriores; otras cuatro de la misma edad han estado en la cárcel, una cincuenta y dos veces, y las otras tres, veintiocho. Otras dos mujeres de veintidos años han delinquido noventa y dos veces. En los registros de la cárcel aparecen una de veintinueve años con 156 sentencias, y otra de cuarenta y seis con 200. El trato que las mujeres reciben en las prisiones no es de lo más ejemplar y exige pronta y radical reforma, pues la estadística criminal de Irlanda acusa un aumento de detenciones cada año. En 1875 entraron en las cárceles irlandesas 7.236 mujeres con 61.623 sentencias anteriores. En 1876 ascendieron respectivamente estas cifras á 7.389 y 63.288.»

Por los Sres. Deís, se ha establecido en Tor-

tosa, una fábrica para la extracción de aceite del orujo de olivas, por medio del sulfido carbónico, como las que hace años existen en Córdoba y Sevilla.

Traslado á nuestros productores de aceite de la tierra baja.

Mr. Benault-Gonin ha inventado un arado de hierro dulce, á cuya cama se pueden adaptar sucesivamente todos los instrumentos necesarios para labrar los vidueños tales como una reja, un escradador, estirpador, aporcador, etc.

Otra máquina útil es la nueva segadora Wood tirada por una sola caballería cuyo tablero puede doblarse, á fin de conducirla hasta por los mas estrechos caminos vecinales.

Damos las anteriores noticias aunque sabemos de antemano que nuestros cultivadores, por hoy no las han de utilizar, conocida como nos es la desconfianza y hasta prevención con que miran todo lo que se refiere á la maquinaria agrícola; lo cual acontece á nuestro juicio por las causas y razones que en su día trataremos de explicar.

La Correspondencia de Zaragoza dice:

Leemos en una carta de Sariñena:

«Estamos en la fuerza de la trilla; y si bien la cosecha de cereales fué escasa; en cambio los trigos que se han recolectado son de la clase mejor que hemos conocido. Ya se ve por aquí algun comprador catalán y creo que no se hará esperar muchos dias en esta comarca un gran

movimiento en el mercado de granos. Hasta hoy paralización completa, por lo cual no puedo decir á V. los precios corrientes.»

Dicen *Los Debates*.

«En el Ministerio de Fomento se está procediendo al arreglo del personal de minas, sujetándole á las prescripciones de los nuevos presupuestos.»

Por datos oficiales pedidos á Singapore, se sabe que el cólera morbo allí declarado no ofrece la gravedad que en un principio se creyó.

A pesar de esto, el Gobierno ha adoptado medidas preventivas respecto á las procedencias de aquella zona.

Antes de ayer perdió uno de sus hijos el señor D. Gabriel Ferran.

Acompañamos en su justo y natural dolor á la familia de nuestro amigo.

Repetimos las cuatro últimas páginas del folletín, porque en las que van insertas en el número 168 se escaparon algunas erratas de consideración.

ÚLTIMA HORA.

(De la *Correspondencia*.)

Parece que el anunciado arreglo de Hacienda

lo dejará ultimado el señor marques de Orovio en todo el lunes próximo.

Ayer tomó posesion de la secretaría del gobierno de Zaragoza el Sr. Castro, y cesó en el mismo cargo el Sr. Luna.

Los premios obtenidos por la provincia de Zaragoza en la exposicion Vinícola, han sido: cuatro de afinacion, cincuenta y ocho de perfeccion y ciento setenta menciones honoríficas.

En el último correo ha llegado de la Habana el general Lasso, y ayer se ha presentado al ministro de la Guerra interino, general Azcárraga.

El general Lasso confirma las buenas noticias que se tienen sobre la guerra de Cuba, que llegará pronto á su término.

Ayer se dijo, segun leemos en un periódico ministerial, que se va á expedir la licencia absoluta á varios sargentos primeros del arma de infantería.

Telegramas de la Agencia Fabra.

Paris 28.—El viaje á Bourges del mariscal Macmahon se verificará á fines de la próxima semana. Le acompañarán los ministros de la Gobernacion y de la Guerra.

Paris 28.—Se han librado varios combates

en las inmediaciones de Rasgrad, en los cuales han obtenido la mejor parte los turcos, que han conservado sus posiciones rechazando á los rusos.

Viena 28.—Se ha confirmado la derrota de Suleyman-bajá en Karabanar, en la que los turcos han perdido diez cañones.

Cotizacion oficial del 29.

Consolidado..... 11,32 al contado.

Bonos..... 63

SECCION DE ANUNCIOS.

CORTA DE PINOS.

A voluntad de su dueño se vende un pinar, de libre procedencia, comprensivo de 900 jornales, poco mas ó menos, de monte de primera clase y bajo para carbon, sito en el término de Mosqueruela, Masías de Pezon y Valdecanales.

Las personas que quieran interesarse en su adquisicion pueden dirigirse á D. Miguel Moliner, vecino de Cuevas de Vinronia, provincia de Castellon, y encargado de dicha venta, en cuyo poder se halla el pliego de condiciones y precio que se pide.

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.